

REUTERS/PABLO SANHUEZA



Couso, Frey, León, Trivelli, Fuentes, Naudon y, su nuevo asesor, Eduardo Vergara ¿Le funcionará a Boric su giro en seguridad? El desafío a su credibilidad en 7 miradas

Está obligado a acortar la distancia que le saca Kast en la materia, pero tiene algunos lastres que se lo hacen difícil, como sus posiciones previas, el respaldo al indulto de sus parlamentarios o el énfasis secundario de esta eje en el sector.

Por René González R.

“En seguridad, la izquierda generó una omisión, que la hace cómplice de que el monopolio de este tema lo tenga un solo sector”, dice el nuevo asesor en la materia de Gabriel Boric y ex-jefe de la División de Seguridad Pública de Bachelet, **Eduardo Vergara**.

Coincidiendo con el inicio de la segunda vuelta presidencial, el candidato de Apruebo Dignidad dio un giro en su discurso para intentar responder al deseo de orden que estaría detrás del electorado -la seguridad es una de las prioridades ciudadanas según la mayoría de las encuestas-, materia en la cual este candidato no está bien posicionado: A fines de octubre, una encuesta de Cadem detectó que el 37% de los consultados consideraba que las ideas de Kast calzan mejor con sus propias percepciones de lo que hay que hacer en seguridad, y sólo el 17,9% pensaba lo mismo respecto a Boric. Y por ello,

dos días después de las elecciones fue a La Pintana a pedir más carabineros, pese a que en primera vuelta enfatizaba en “refundar” esa institución, desmilitarizarla, “reeducar” a su contingente, aprobar la ley antibarricadas e indultar a los presos de la revuelta (lo que ahora matizó diciendo que no a aquellos que incendiaron o saquearon).

Hacer que este giro sea creíble es un todo un desafío para el candidato. Darle contenido -de modo que no se quede sólo en algo retórico- choca primero con el poco énfasis que este mismo sector le otorga al tema: Su “Propuestas para un nuevo Chile. Cambios para vivir mejor” no explicita a la “delincuencia” entre las 16 áreas prioritarias (aparece sí en las páginas 212 a 219). La posición de sus parlamentarios adherentes no lo ayuda -ahí está la defensa al indulto a los presos de la revuelta o el rechazo a la extensión del



“

Su votante no tiene como prioridad la seguridad. Su giro es a buscar nuevos”.

Victoria León, Pulso Ciudadano.



rados”, sostiene ella).

Aunque no unánimemente, varios analistas de distintos ámbitos (derecho constitucional, seguridad, ciencia política y opinión pública) afirman que es posible hacer creíble este giro. Plantean que incluso Carabineros debiese crearle, aunque la razón sea que ningún gobierno podrá hacer más que cambios cosméticos, considerando que tras las elecciones la actual oposición quedará a partir del 11 de marzo de 2022 con una exigua mayoría de diputados y que en el Senado izquierda y derecha ocuparán mitad y mitad los escaños.

Capturar votante de Provoste

La vocera de Pulso Ciudadano (encuesta de Activa), **Victoria León** explica que “el votante de Boric no tiene como prioridad la seguridad. Sus principales problemas son pensiones, corrupción, salud y desigualdad. Luego viene la delin-

estado de emergencia en la Araucanía; recién intenta reforzar cuadros técnicos en el área y desde su flanco izquierdo lo tironean, como lo refleja la exigencia de la electa senadora Fabiola Campillai para darle su apoyo (“Los jóvenes que han sido encarcelados desde el 18-O por salir a defender sus derechos tiene que ser libe-

Eduardo Vergara: “Gobierno solo podrá hacer reformas progresivas y menores”

Para el nuevo asesor en seguridad y orden público de Gabriel Boric, el giro del discurso del abanderado “se enmarca en una etapa de énfasis y prioridades... Hacia falta pasar el tema a la primera línea comunicacional, mostrando un camino distinto del populismo de la mano dura”. Si embargo, ello no quita “la convicción de actuar con dureza en criminalidad y narcotráfico”.

— Recién hablaba de indultos y

de legalizar las barricadas.

— Esto obliga a profundizar en detalle el programa... No es lo mismo ser parlamentario y proponer proyectos para que se abra una discusión, que ser candidato a Presidente, que tiene que entregar certezas con la máxima claridad.

— ¿Y eso de refundar Carabineros?
 — Soy crítico de Carabineros, pero es una institución fundamental para la democracia y en la calle los cara-

Javier Couso: "Hubiera sido menos creíble (el cambio) en Jadue... se pegaron el alcachofazo"

"En el mundo de los juristas creemos que el debate entero sobre seguridad pública está sobrecargado de slogans, que tienen que ver más con señales que con resultados; mire al actual Presidente que habló de puertas giratorias. Hay un cambio en el discurso de Boric, con elementos positivos, como la idea de refundar una institución tan compleja", sostiene el experto en derecho constitucional, Javier Couso, al analizar el giro de Gabriel Boric.

— **Si le parece un cambio positivo, ¿por qué habla de "slogans"?**

— En el Congreso requiere de consensos de dos tercios, que no existe para reformar el capítulo 11 de la Constitución. Raya para la suma, bienvenido que el candidato le haya tomado el peso a la demanda ciudadana por seguridad, a que el grueso de la ciudadanía no está de acuerdo con indultos a personas condenadas, aunque es inaceptable presos por dos años sin condena. Pero en todo el mundo hay

tendencia al populismo punitivo. **O hay consenso para una política nacional o tendremos parches.**

— **¿Qué le parece mejorable?**

— Hace 10 ó 15 años tomaba el doble entrenar carabineros que hoy y eso tiene un impacto. Para qué hablar de inteligencia: en la Comisión de Inteligencia formada en tiempo de Bachelet nos quedó claro que la capacidad de anticipación es pésima. 17 estaciones de Metro quemadas de las que no sabemos nada. Mucho ruido y pocas nueces por todos lados. El discurso de la mano dura se traduce en presión a policías para encontrar a supuestos culpables y se producen errores, se encarcelan inocentes.

— **Ahora Boric también está en la honda de mano**



dura, pero ¿es creíble?

— No está en la misma liga que Hugo Gutiérrez o Daniel Jadue. Pagó costos en el acuerdo por la paz y la nueva Constitución, desde el PC lo trataban de amarillo y traidor; hubiera sido más difícil creerle a Jadue un giro así, pero no a Boric. Es cosa de mirar lo que pasa en la Convención, donde el Frente Amplio está en una vereda y el PC con los exLista del Pueblo en otra.

El FA tiene una postura de mayor respeto a la institucionalidad. El asesor más directo de Boric el 15 de noviembre fue Jaime Bassa. Creo que en el comando de Boric se pegaron el alcachofazo, que habían minimizado que los pequeños negocios fueron saqueados, quemados, que se vieron afectados en su sustento social.

“



En segunda vuelta los dos candidatos ajustarán sus discursos”.

Antonio Frey, exsubsecretario de Prevención del Delito.

“



El tema es importante para Boric, porque en su discurso es un aspecto más débil”.

Claudio Fuentes, UDP.

garantizar imparcialidad en el trato y respeto a los derechos humanos”.

Y añade que “dicho eso, dado que estamos en segunda vuelta, los dos candidatos ajustarán sus discursos y en ese sentido es válido poner nuevos énfasis, como se está viendo en la candidatura de Boric. Podrá ganar este campo de las políticas públicas sí y sólo sí no cae en la tentación del populismo penal”.

Sin embargo, Victoria León lo pone en duda: “Su credibilidad dependerá de cómo se maneje. Cuando los candidatos se salen de su zona de confort y van a buscar votos por otros lados, no siempre son bien recibidos, como le pasó a Kast en Lo Espejo. Puede ser que cierto grupo de la población no vea bien este giro, pero muy probablemente esas son personas que tampoco estarían dispuestas a votar por Boric. Dependerá del manejo comunicacional desde aquí hasta el cierre de campaña, y qué tanto foco tendrá esta temática en lo que está por venir”.

También dudosa está la académica de la Facultad de Artes Liberales de la UAI, María José Naudon, pues si bien reconoce “caras nuevas, conceptos nuevos y ajustes de todo tipo” en esta segunda vuelta, “el vuelco del candidato plantea un nuevo desafío: la credibilidad. No basta con integrar conceptos a un discurso, si el giro no se sostiene en convicciones y hechos. La pregunta política es si los apoyos de su sector le permitirán el giro que requiere y las declaraciones de alguno de los compañeros de sector parecen ir en sentido contrario”. El trabajo para Boric ahora es “probablemente, dar certezas de que las voces más radicales no llevarán la voz cantante en un futuro gobierno. Y es evidente, al menos para mí, que falta mucho para conseguirlo. Boric con agenda de orden, bandera y gradualidad real en su programa puede dejar de ser quien es, y eso puede costarle caro”.

cuencia. Con esto, se entiende que su giro responde más a buscar nuevos votantes que a reforzar a quienes ya votaron por él. Los votantes de Yasna Provoste también consideran que el principal problema es la delincuencia. A ese voto, y al indeciso, pareciera estar apuntando”, sentencia.

Para el director de estrategia de Etcheberry Keller, **Damián Trivelli**, “el tema de seguridad le funcionó a Parisi en el norte—desde Atacama a Arica sacó mejor votación que el frenteamplista—y entendiendo eso, es que Boric fue a La Pintana acompañado por expertos en esa área y por una alcaldesa DC, matando varios pájaros de un tiro. La incorporación de Eduardo Vergara le permite mayor amplitud de voceros.”

— **¿Un giro tan brusco puede gene-**

“

El tema de seguridad le funcionó a Parisi en el norte. Entendiendo eso, Boric fue a La Pintana”.

Damián Trivelli, EtcheberryKeller.

rarse un problema de credibilidad?

—Es un problema de todas las candidaturas de segunda vuelta, que deben buscar cosas distintas. Para superarlo debe mantener el tema arriba, con voceros que lo ayuden en eso. En un público más especializado, como Carabineros, lo ayu-



da la presencia de Lucía Dammert y de Vergara, que entienden que las miradas populistas en seguridad fracasan y que las intervenciones deben ser integrales. Es verdad que la seguridad es un atributo más de Kast, pero este gobierno iba a acabar con la fiesta de los delincuentes y no lo hizo. Entonces Boric no tiene por qué dar por perdida la batalla. Ley de barricadas e indulto no le ayudan y ahí está su problema de credibilidad, pero está matizando y lo que importa es el electorado en disputa, no el que ya votó por él o Kast”.

El profesor de la UDP y doctor en ciencia política, **Claudio Fuentes**, concuerda en la debilidad de Boric en seguridad, pese a que “el tema es muy relevante en la campaña no porque lo haya puesto Kast, sino porque le preocupa a la ciudadanía”.

Para que su giro sea creíble, explica, “necesita clarificar qué significa refundar Carabineros; qué medidas concretas se van a tomar en orden público y cómo será el trabajo de la policía en control del delito”.

El exsubsecretario de Prevención del Delito de Michelle Bachelet, **Antonio Frey**, dice que en los dos programas de Boric—el de primarias y el presidencial— “no se ve contradicción”, pero sí “mejoras con la integración del enfoque de Yasna Provoste, por ejemplo, en materia de control de armas”. Añade que una reforma a Carabineros es “complementaria” a pedir más dotación y piensa que acierta al hablar de un “mejoramiento de la formación como eje del cambio y el mejoramiento sustantivo del control civil, con el fin de

bineros están haciendo una buena pega. **Necesitamos una mejor policía, nuevas formas de abordar problemas, que no necesariamente comulgan con los discursos e intenciones iniciales...** Gabriel ha reconocido que no tiene empacho en absorber otras propuestas. Kast lo ha hecho en otras áreas. Es políticamente normal.

— **El programa mira la inteligencia como si actuara en dictadura.**

— Sobre inteligencia se va a hablar y trabajar sin complejos: debe ser efectiva para evitar que la labor de la policía sea bajo lógica de pesca

de arrastre, para que los inocentes no paguen el pato.

— **Si desmilitariza Carabineros comienzan los sindicatos, horarios laborales normales y habría que aumentar la dotación, por eso el general director se opone.**

— Es evitar que se siga militarizando, porque los modelos de policías que se militarizan fracasan... Y la única institución que tiene la capacidad de terminar con la desmilitarización es la Convención Constitucional. El gobierno solo podrá hacer reformas progresivas y menores.